

Desdeñan en Coyoacán proyectos de arbolado

ALEJANDRO LEÓN

En 2021, los vecinos del Centro de Coyoacán ya habían tenido una mala experiencia con la Alcaldía para que implementara el proyecto ganador del Presupuesto Participativo.

Pero el sinsabor se volvió a repetir en 2022, cuando la demarcación no concretó el proyecto vencedor de ese año y, a la fecha, siguen batallando para que haga los trabajos.

El año pasado, un grupo de habitantes de Villa Coyoacán obtuvo la mayoría de votos para que, con una bolsa de 613 mil pesos del Presupuesto Participativo, sean sembrados árboles, retirados tocones o sustituidas palmeras en los jardines Centenario e Hidalgo, así como en nueve calles de la zona.

La Alcaldía tenía hasta diciembre pasado para materializar la iniciativa, pero fue hasta el 23 de febrero de 2023 cuando avisó a los vecinos que no lo hizo debido a que la empresa seleccionada no obtuvo los permisos necesarios.

Previamente, los colonos también acusaron que padecieron la falta de transparencia de Coyoacán, ya que encontraron obstáculos para presenciar la licitación con la que se seleccionó a la compañía.

“La empresa designada para la ejecución del proyecto ganador se vio impedida a llevar a cabo los trabajos por no poder realizar los trámites correspondientes con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

“La Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), así como la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Ciudad de México (Seduvi)”, aseguró en un oficio José Gómez, de la dirección de Participación Ciudadana.

En marzo de 2023, los vecinos iniciaron una de-

nuncia en la Secretaría de la Contraloría General para que sea investigado el actuar de funcionarios públicos de Administración y Finanzas y de Participación Ciudadana. Tienen la esperanza de que el proyecto sea realizado.

La Alcaldía aseguró a REFORMA que los vecinos se opusieron a que se hicieran los trabajos, además de que gestionarán en la Secretaría de Finanzas que les autorice usar los recursos.

En 2021, el proyecto ganador del Presupuesto Participativo en Villa Coyoacán tenía la finalidad de construir rampas para personas con discapacidad, en la zona de la Clínica 19 del IMSS, pero el trabajo se hizo a medias, acusaron vecinas.

“Fue una triste experiencia. Se negaron a señalar las rampas, a la fecha, se estaciona todo mundo como si no existieran”, dijo una integrante de la Copaco.

José Gómez, de Participación Ciudadana

“La empresa designada para la ejecución del proyecto ganador se vio impedida a llevar a cabo los trabajos por no poder realizar los trámites correspondientes”.



Vecinos de Coyoacán batallan para que sean sembrados árboles, se retiren tocones y se sustituyan palmeras.





Alejandro León

SINSABOR. El proyecto vecinal ganador para vegetar los jardines Centenario e Hidalgo, en Coyoacán, sigue sin concretarse.





Dedazo cuádruple

• Los participantes —un máximo de seis— podrán hacer proselitismo entre el 19 de junio y el 27 de agosto.

Morena oficializó ayer por la tarde las reglas para la contienda interna entre las corcholatas, que ya habían sido establecidas en la cena de hace una semana que encabezó el presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

De acuerdo con la información que se dio a conocer ayer en la sesión extraordinaria del Consejo Nacional del partido del gobierno, la encuesta que definirá quién representa al oficialismo en la boleta de la elección presidencial de 2024 se levantará entre el 28 de agosto y el 3 de septiembre.

Los participantes —un máximo de seis, es decir, los que ya están anotados— podrán hacer proselitismo entre el 19 de junio y el 27 de agosto.

Estas fechas no fueron decididas de manera fortuita. Al suspenderse las giras de los encuestables antes de la primera semana de septiembre —cuando por ley se inicia el proceso electoral—, esas actividades de proselitismo no podrán ser fiscalizadas ni sancionadas, pues, para el Tribunal Electoral, no hay actos anticipados de campaña previo al arranque del proceso electoral. Ésta es una laguna legal que Morena está aprovechando al máximo, sacando con ello una gran ventaja a la oposición.

Al limitar a seis el derecho de admisión, se confirma que **López Obrador** controlará el proceso de selección de principio a fin, pues fue él quien comenzó a definir públicamente el nombre de las corcholatas desde el 5 de julio de 2021. Ha sido él y nadie más quien ha decidido quién puede jugar y quién no, asegurándose así que el candidato o candidata del oficialismo sea alguien que, en caso de ganar las elecciones, continúe con la autodenominada 4T.

En aquel julio, el tabasqueño metió explícitamente en el juego sucesorio a **Marcelo Ebrard** y **Claudia Sheinbaum**. Luego, en septiembre de ese mismo año, incorporó a **Adán Augusto López Hernández**, a quien designó como secretario de Gobernación en sustitución de **Olga Sánchez Cordero**. Y finalmente, en abril pasado, le levantó el castigo a **Ricardo Monreal** —a quien había congelado políticamente por considerarlo responsable de la debacle de Morena en la Ciudad de México— y lo admitió en el club de potenciales sucesores. Los otros dos participantes, **Gerardo Fernández Noroña** y **Manuel Velasco**, son de relleno, pues se trata de concesiones a los aliados de Morena, el PT y el Partido Verde.

Con esta mecánica, el mandatario ha dado cuatro dedazos en uno, pues a quienes pierdan la encuesta los dotará de un premio de consolación: al segundo y tercer lugar les tocará coordinar alguna de las bancadas del movimiento lopezobradorista en el Congreso y al cuarto, en caso de ganar el oficialismo, le corresponderá una posición en el gabinete.

Así, el Presidente logra varias cosas: 1) reducir la posibilidad de que los perdedores deserten para irse a la oposición; 2) asegurar para él el control de las bancadas de su movimiento y poder usarlas para mantener a raya a quien ocupe la Presidencia el próximo sexenio, en caso de que no dé continuidad a la 4T o quiera revertirla; 3) evitar que los coordinadores parlamentarios se empoderen, pues los legisladores serán en su gran mayoría del grupo del candidato o candidata presidencial —como dicta la tradición— y no del de su jefe de bancada, y 4) quizá también tener un alfil en el gabinete —en Gobernación, por ejemplo— para lo que pudiera ofrecerse.

Con este dedazo cuádruple **López Obrador** asegura la continuidad de su influencia en la política nacional más allá de 2024. Y si aún le hiciera falta meter el freno de emergencia, en caso de que no le guste lo que se está decidiendo y haciendo desde Palacio Nacional, ahí está la figura de la revocación del mandato.

El dedazo está dado. Ahora falta por ver si la opción preferida del Presidente obtiene la candidatura y, luego, si logra ganar la elección. Eso es algo que no sucede en México desde 1988.



Desdeñan en Coyoacán proyectos de arbolado

ALEJANDRO LEÓN

En 2021, los vecinos del Centro de Coyoacán ya habían tenido una mala experiencia con la Alcaldía para que implementara el proyecto ganador del Presupuesto Participativo.

Pero el sinsabor se volvió a repetir en 2022, cuando la demarcación no concretó el proyecto vencedor de ese año y, a la fecha, siguen batallando para que haga los trabajos.

El año pasado, un grupo de habitantes de Villa Coyoacán obtuvo la mayoría de votos para que, con una bolsa de 613 mil pesos del Presupuesto Participativo, sean sembrados árboles, retirados tocones o sustituidas palmeras en los jardines Centenario e Hidalgo, así como en nueve calles de la zona.

La Alcaldía tenía hasta diciembre pasado para materializar la iniciativa, pero fue hasta el 23 de febrero de 2023 cuando avisó a los vecinos que no lo hizo debido a que la empresa seleccionada no obtuvo los permisos necesarios.

Previamente, los colonos también acusaron que padecieron la falta de transparencia de Coyoacán, ya que encontraron obstáculos para presenciar la licitación con la que se seleccionó a la compañía.

“La empresa designada para la ejecución del proyecto ganador se vio impedida a llevar a cabo los trabajos por no poder realizar los trámites correspondientes con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

“La Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), así como la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Ciudad de México (Seduvi)”, aseguró en un oficio José Gómez, de la dirección de Participación Ciudadana.

En marzo de 2023, los vecinos iniciaron una de-

nuncia en la Secretaría de la Contraloría General para que sea investigado el actuar de funcionarios públicos de Administración y Finanzas y de Participación Ciudadana. Tienen la esperanza de que el proyecto sea realizado.

La Alcaldía aseguró a REFORMA que los vecinos se opusieron a que se hicieran los trabajos, además de que gestionarán en la Secretaría de Finanzas que les autorice usar los recursos.

En 2021, el proyecto ganador del Presupuesto Participativo en Villa Coyoacán tenía la finalidad de construir rampas para personas con discapacidad, en la zona de la Clínica 19 del IMSS, pero el trabajo se hizo a medias, acusaron vecinas.

“Fue una triste experiencia. Se negaron a señalar las rampas, a la fecha, se estaciona todo mundo como si no existieran”, dijo una integrante de la Copaco.

José Gómez, de Participación Ciudadana

“La empresa designada para la ejecución del proyecto ganador se vio impedida a llevar a cabo los trabajos por no poder realizar los trámites correspondientes”.



Vecinos de Coyoacán batallan para que sean sembrados árboles, se retiren tocones y se sustituyan palmeras.





Alejandro León

SINSABOR. El proyecto vecinal ganador para vegetar los jardines Centenario e Hidalgo, en Coyoacán, sigue sin concretarse.



Nace “Emerge Coyoacán”; impulsará la participación ciudadana: Mario Nájera

Al anunciar el nacimiento de la organización social “Emerge Coyoacán”, su coordinador Mario Nájera llamó a los ciudadanos a participar de forma activa en el cambio de esta alcaldía, en la que a pesar de un nuevo gobierno no se ha dado respuesta a las necesidades de los coyoacanenses.

Explicó que esta iniciativa ciudadana surge ante la necesidad de impulsar la participación y exigir a las autoridades cumplan con su función y respondan a las demandas de sus habitantes, ya que desde que asumieron el cargo -ya casi hace dos años-, no han dado los resultados que se esperaban.

Nájera, reconocido como uno de los jóvenes líderes de las Américas por el expresidente norteamericano, Barack Obama, y con una destacada trayectoria como emprendedor social y funcionario público, destacó la necesidad de ciudadanizar los presupuestos públicos, para definir con claridad el uso de los recursos.

Criticó la baja participación en los procesos de presupuesto participativo y propuso destinar al menos un 5% de los presupuestos de las demarcaciones para lograr cambios significativos en las colonias y calles donde vive la gente, así como mejorar los mecanismos que incentiven el compromiso ciudadano.

Invitó a los asistentes a formar grupos y asambleas en sus colonias y a un curso de formación en incidencia pública, llamado “Iniciativa Emergente”, que se llevará a cabo en julio y estará abierto al público, no solo de Coyoacán, sino de toda la Ciudad de México, con el objetivo de motivar a los participantes a convertirse en agentes de cambio en sus comunidades.●
(Redacción / Crónica)





Uno de los objetivos es hacer que las autoridades de esta alcaldía cumplan lo que prometieron, señala Nájera.



Vecinos solicitan atención a migrantes

PLAZA GIORDANO BRUNO

Los habitantes de la colonia Juárez entregaron 343 firmas al INM

ARIANNA ALFARO

Vecinos y comerciantes de la colonia Juárez, en Cuauhtémoc, presentaron ayer una carta dirigida a la Secretaría de Gobernación (Segob), al Instituto Nacional de Migración (INM) y a la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) con 343 firmas para que agilicen los trámites a migrantes que ocupan la Plaza Giordano Bruno y en las calles aledañas.

En conferencia de prensa en dicha plaza, el comité ciudadano habló sobre la problemática de los migrantes, así como de los propietarios de algunos negocios en torno a la zona, que han tenido que cerrar por falta de clientes que ya no transitan por el lugar.

La representante vecinal de la Comisión de Participación Ciudadana (COPACO), Ana González, junto a habitantes de la demarcación, así como de locatarios, presentaron el documento que ingresaron a dichos organismos y anunciaron que lo presentarán hoy al gobierno de la Ciudad de México.

Entre las peticiones que señaló la representante vecinal se encuentran la agilización de los trámites para las personas migrantes que ocupan la Plaza Giordano Bruno y calles de la colonia Juárez, la instalación de baños en la Secretaría de Go-

bernación y garantizar más albergues para personas migrantes, condiciones de higiene y seguridad en la zona.

La vocera, dijo que entienden la problemática de esta población que trata de reunirse con sus familias en EU, y están de paso en México, especialmente en la colonia Juárez donde se ubica la COMAR y que viven en malas condiciones cocinan en la vía pública, sin sanitarios y en condiciones "indignas e insalubres", sin dejar de lado las afecciones vecinales.

González expresó a nombre de los vecinos que "ninguna persona que pase por nuestro territorio debería esperar tanto tiempo para ser atendida y vivir en estas condiciones". Al término de la conferencia compartieron los alimentos que ofrecieron a la prensa entre los migrantes que esperan alrededor de la plaza.

El comité ciudadano exigió a la Comar garantizar más albergues para personas migrantes, condiciones de higiene y seguridad en la zona



SERGIO VÁZQUEZ / LA PRENSA



La petición también la enviarán al gobierno de la ciudad

